
Tarcísio cria fundo para reduzir tarifa 
e descarta demissões com privatização

Preso suspeito de ajudar a ocultar 
e esquartejar corpos de mãe e filho

Proposta de desestatização da Sabesp, que atua em Hortolândia, Paulínia e Monte Mor, foi enviada à Assembleia Legislativa  PÁGINA 05

DIA DO MÉDICO 

MORADOR DE MONTE MOR

INTERCÂMBIO AMBIENTAL

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

O prefeito Cláudio José Schooder, o Leitinho (PSD), participou na noite desta terça-
-feira (17), na Câmara de Vereadores de Nova Odessa, da 7ª Sessão Solene Diploma 
de Mérito Médico “Dr José Lourenço Jorge Alvarenga” em homenagem ao Dia do 
Médico, celebrado nesta quarta-feira (18). Leitinho destacou as reformas das unida-
des de saúde e a construção da UTI (Unidade de Terapia Intensiva) como forma de 
possibilitar melhor estrutura de trabalho aos médicos da rede municipal. PÁGINA 04

O motorista de aplicativo Leonardo de Amorim Barbosa, de 32 anos, foi encon-
trado morto com um tiro na cabeça, em Hortolândia. Ele era morador de Monte 
Mor. O corpo do trabalhador foi localizado na Estrada da Servidão Januário Gui-
lherme, no último domingo (15), e foi identificado nesta terça-feira (17) pela famí-
lia. O carro do motorista foi deixado a cerca de nove quilômetros do local do cri-
me, na estrada municipal de Monte Mor, próximo ao Jardim Paulista.      PÁGINA 08

Os projetos de reaproveitamento de resíduos e fomento à economia circular do 
Consimares (Consórcio Intermunicipal de Manejo de Resíduos Sólidos da Região 
Metropolitana de Campinas) foram apresentados nesta quarta-feira (18) ao gru-
po de gestores públicos do Paraná que participam do 1º Intercâmbio de Conhe-
cimento e Boas Práticas - Resíduos Sólidos e Economia Circular na região. A ati-
vidade é realizada pelo grupo Ambipar Environment.                                        PÁGINA 03 

Leitinho destaca obras na 
saúde e exalta médicos 

Motorista de app é 
assassinado com 

tiro na cabeça

Gestores públicos conhecem 
programa do Consimares
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Policiais civis do 2º DP 
(Distrito Policial) de Horto-
lândia prenderam nesta ter-
ça-feira (17) um homem sus-
peito de participar da ocul-
tação dos cadáveres e es-
quartejamento de Fernan-
da Ferreira Bim, de 44 anos, 
e de seu filho Maurício Sil-
va Ferreira, de 24, morado-
res de Hortolândia que tive-
ram os corpos encontrados 
em um canavial em Santa 
Bárbara d’Oeste. O suspeito 
é Aristides Moranza Neto, de 
39 anos, primo de César Mo-
ranza Júnior, de 53, que con-
fessou o crime, ocorrido no 
início deste mês. Segundo as 
investigações, Aristides teria 
ajudado César a decepar e a 
ocultar os corpos.      PÁGINA 08

Aristides Moranza Neto, primo de César Moranza Júnior, 
que confessou assassinato de mãe e filho, foi detido
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ACIAS quer renegociar 
dívidas de 130 mil 
sumareenses  P ÁG. 03

PARCERIA

‘HortoFest’ 2023 vai 
agitar Hortolândia com 
diversidade musical  PÁG.06

FIM DE SEMANA

Fiscais da Prefeitura 
terão salário de R$ 8,6 
mil em Monte Mor  PÁG. 07

REAJUSTE APROVADO
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n  CHARGE

w  SUMARÉ
BRK Ambiental................0800 771-0001
Bombeiros.............................................193
Delegacia de Polícia..............3873-1518
UPA Macarenko....................3903-1455
Prefeitura Municipal............3399-5100
Seminário...............................3399-5700
Câmara Municipal.................3883-8810
Fórum.....................................3873-2811
Delegacia da Mulher.............3873-3493
Ciretran..................................3883-7100
Guarda Municipal..................3873-2656
Polícia Militar...............190 / 3873-1918
Conselho Tutelar....................3828-7893
Procon....................................3873-1071
Hospital Regional..................3828-4727
Rodoviária...............................3873-2026
Cartório de Registro Civil.....3828-1739
Iluminação Pública.............................156

w  HORTOLÂNDIA
Sabesp...................................3865-1091
Bombeiros.....................193 / 3236-3733
Delegacia de Polícia..............3865-2517
Prefeitura Municipal............3965-1400
Câmara Municipal................3897-9900
Ciretran.................................3897-6022
Guarda Municipal.................3809-8000
Polícia Militar..............190 / 3897-6033
1º Distrito Policial.................3887-1701
2º Distrito Policial................3909-9003
Conselho Tutelar.............. .....3865-3287
Procon...................................3809-2289
Defesa Civil...........................3897-9852
Maternidade.........................3809-5100
Emergência...................192 / 3897-5944
Zoonozes (CCZ).....................3897-5974

Loterias

Telefones úteis

MEGA-SENA

LOTOFÁCIL

DUPLA SENA

LOTOMANIA

QUINA

Concurso 2645
Terça-feira, 17 de Outubro de 2023

Concurso 2931
Terça-feira, 17 de Outubro de 2023

Concurso 2581
2ª feira, 16 de Outubro de 2023 

1º SORTEIO

2º SORTEIO

Concurso 2534
2ª feira, 16 de Outubro de 2023

Concurso 6268
Terça-feira, 17 de Outubro de 2023
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Clima Região

Sol com muitas nuvens 
durante o dia e períodos 

de céu nublado. Noite 
com muitas nuvens.

TEMPERATURA

Mínima 17o    l    Máxima 28o

No ano de 2017 o sítio da 
BBC News noticiava que 
enquanto o Rio de Janeiro 

privatizava a gestão do tratamento e 
fornecimento de água, Paris, Berlin e 
outras 265 cidades faziam o proces-
so inverso: reestatizava. Ainda ago-
ra, neste mês de 2023, em Portugal muni-
cípios estão reativando a prestação de ser-
viços via a administração pública, após 25 
anos estando entregue nas mãos privadas. 
O detalhe é que há uma redução significa-
tiva na conta de água das famílias variando 
de 18 a 20%. Fato em resumo, o diário Folha 
de São Paulo na sua edição de 25/10/2022, 
anuncia que as empresas de água são as que 
mais estão sendo reestatizadas no mundo. 

Estes fatos e processo vistos acima têm 
sua origem histórica na reunião de ban-
queiros, grandes investidores e empresários 
que ocorreu no final dos anos 1980 e que ti-
nha como objetivo inaugurar uma nova re-
lação do mercado neoliberal com o Estado. 
Este deveria, em suma, ser diminuído prin-
cipalmente através da privatização das em-
presas de interesse público. O dístico eficá-
cia – eficiência e a diminuição de custos era 
um mantra repetido à exaustão. Significa-
va a ponte para o futuro (e vimos este filme 
recentemente!). Não havia outro caminho.

O processo de reestatização no mundo, ao 
findar os longos anos de contratos de priva-
tização tem um significado claro: as presta-
ções de serviços de saneamento e forneci-
mento de água pioraram drasticamente na 
sua qualidade e os custos para o consumi-

dor aumentaram. Pergunta-se: a pri-
vatização foi boa para quem? 

A água é um elemento essencial 
para a vida. Nosso próprio corpo é 
composto de 70% de água e mais de 
70% da superfície da terra é cober-
ta por água. Não à toa, a água, em 

muitas religiões, tem sido há milênios ce-
lebrada como um elemento sagrado. Para 
os cristãos, o relato da criação é elucidativo. 

Em sentido inverso, a cultura capitalista 
tem provocado um distanciamento da ideia 
da água como um recurso natural, um dis-
tanciamento do homem da natureza. Assim, 
legitima-se a expropriação da natureza e suas 
riquezas naturais para entendê-las como um 
bem meramente econômico, portanto a sua 
gestão deveria ocorrer no âmbito da econo-
mia de mercado, onde tudo tem planilha e 
preço. Logo, se o Brasil detém 12% da água 
potável do planeta, este recurso natural é ser 
alvo dos investimentos da Nestlé, da Coca 
Cola e das empresas de mercado acionário. 
A regra: privatizar e potencializar o lucro e, 
ao mesmo tempo, distribuir o prejuízo que 
significa a demissão em massa de técnicos e 
o aumento da conta de água mensal.

A propriedade pública, na visão dos inte-
resses postos no Estado de São Paulo, deixa 
de se manifestar como uma proteção do co-
mum e passa a ser uma forma de proprie-
dade privada, reservada aos donos do poder 
econômico que pode dispor dela como bem 
entender e espoliar a população.

Fiscalização? Como os próprios represen-
tantes das empresas do mercado vão cobrar 

eles mesmos? Não esqueçamos que houve 
um desmonte das instituições de fiscalização 
e controle das garantias e direitos do cida-
dão e consumidor no período de 2019 a 2022. 

Está em curso uma tentativa de financei-
rizar a água, reproduzindo uma agenda neo-
liberal excludente e não efetiva. Este concei-
to está diametricamente oposto à seguran-
ça hídrica que garante o acesso à água em 
qualidade e quantidade necessária para a 
vida das famílias e para sustentar o desen-
volvimento econômico preservando o am-
biente natural.

Entendemos a água como um bem co-
mum e não como algo que deve ser subju-
gado ao mercado financeiro. Neste senti-
do, lutamos para que também a gestão ad-
ministrativa da água e do saneamento de-
va estar sob a gestão pública. Logo: 1) rejei-
tamos a privatização e a gestão privada da 
água e saneamento; 2) exigimos a partici-
pação popular e social no processo de ges-
tão e acompanhamento das ações; 3) exigi-
mos a garantia de acesso da água potável e 
saneamento a todas as famílias do Estado 
de São Paulo.

O governo Estado de São Paulo, além da 
legalização da grilagem de terras públicas, 
tem dado passos firmes para a privatização 
da Sabesp. Resta no imaginário mítico do 
passado a visão do Estado como uma loco-
motiva que puxava o Brasil. Ao ir na contra-
mão da história, na vanguarda do atraso, a 
intuição do menino da Estação Jacuba pa-
rece ter sua verdade.

Não à privatização da Sabesp!

Sabesp: na 
contramão 
da história... 
o trem anda 
para trás

Ana Perugini  é deputada estadual pelo PT/SP, integrante da Comissão de Assuntos Metropolitanos e Municipais da Assembleia Legislativa de do Estado de São Paulo

“Próximo da Estação 
Jacuba em Hortolândia um 
avô aguardava a passagem 
do trem de carga junto 
com seu pequeno neto. Ao 
término da passagem, o 
menino, ao ver a locomotiva 
na última composição, 
constatou surpreso para o 
seu avô e disse: “O trem 
está andando para trás”.  

Os recentes ataques a Israel 
que iniciou-se no dia 7 de 
outubro com ataques do gru-

po terrorista Hamas ao país, já deixa-
ram mais de 4 mil mortos, tornando-
-se o mais mortal da história de Gaza 
e o pior dos últimos 50 anos em Israel.

O conflito não é atual e se arrasta ao longo 
de vários anos, gerando tensões internacio-
nais acerca das relações entre as duas nações.

De acordo com o Pós PhD em neurociên-
cias e licenciado em História, Dr. Fabiano de 
Abreu Agrela, a terra era originalmente ju-
daica, mas outros povos também acabaram 
nutrindo fortes laços com a região, o que ge-
rou conflitos.

“O povo de Israel dispersou-se em todo o 
mundo após diversos eventos chamados de 
diásporas, onde povos invadiram territórios e 
escravizaram o povo, o que fez com que eles 
perdessem um território definido, tendo ape-
nas a sua fé e hábitos como união entre a po-
pulação. A Bíblia hebraica descreve (c. 1200–
576 a.C.) confrontos militares constantes en-
tre os judeus e outras tribos, incluindo os fi-
listeus, cuja capital era Gaza. Por volta de 930 
a.C. o reino se dividiu entre o Reino de Judá, 
ao sul, e o Reino de Israel, no norte”.

“Já os árabes descendem de povos que ha-
bitaram a região em períodos onde os judeus 
haviam sido expulsos da sua terra, durante as 
diásporas, e também estabelecendo fortes la-

ços com o território. O conflito se in-
tensifica pelas questões religiosas, pa-
ra ambos os povos, o território é sa-
grado e concedido por direito divino”.

Por volta do início do século XIX 
um processo chamado sionismo pas-
sou a ocorrer, onde os judeus passa-

ram a reocupar a região como forma de pres-
sionar a criação do estado de Israel, o que fez 
com que em 1947 a ONU - Organização das 
Nações Unidas, votou pela divisão do territó-
rio em 55% para os judeus e 45% para os ára-
bes, mesmo que fossem a esmagadora maio-
ria de habitantes da região.

Após a formação do Estado de Israel, em 
maio de 1948, a construção do muro de Is-
rael em 2002 e a diáspora, dessa vez para os 
povos árabes, piorou ainda mais os conflitos.

De acordo com o Pós PhD em neurociên-
cias e licenciado em História, Dr. Fabiano de 
Abreu Agrela, o idealismo é colocado à frente 
da coerência, embaçando noções lógicas em 
relação às consequências do conflito e difi-
cultando o diálogo entre os povos.

“O raciocínio, a tomada de decisões razoá-
veis baseada em uma análise do que se per-
de e do que se ganha em cada cenário, tudo 
depende de um pensamento claro sobre a si-
tuação, algo que não ocorre quando o idea-
lismo é colocado à frente, como guia de de-
cisões agressivas e arbitrárias para alcançar 
seus objetivos”, ressalta.

“O Hamas usa os civis como escudo huma-
no, algo feito de forma alinhada aos interesses 
de natalidade naquele país para aumento po-
pulacional. O povo de Gaza é pobre, pela má 
administração do Hamas. Judeus sempre se-
rão judeus assim como sempre foram na his-
tória, mesmo com as diásporas, antisemitis-
mo, guerras, etc., já o Hamas e seu idealismo 
terrorista é resultado de uma doutrina e edu-
cação”, afirma Dr. Fabiano de Abreu.

“Os judeus foram expulsos de suas terras 
diversas vezes, começando em 750 a.C pelo 
rei assírio Tiglate-Pileser III, depois tem o que 
foi considerada a primeira diáspora judaica 
ao ano de 586 a.C., quando Nabucodonosor 
II — imperador babilônico — invadiu o Rei-
no de Judá. Depois em 70 d.C pelos romanos. 
E agora a tentativa é do povo árabe de uma 
terceira considerável diáspora. Por isso há 
judeus espalhados por todo mundo. Faça o 
seu DNA e poderá encontrar sangue judeu”.

“Mas a questão, é que os judeus tendem a 
manter seus traços genéticos de personali-
dade. Nomes famosos como Sigmund Freud, 
Albert Einstein, Karl Marx, Jesus Cristo, Ba-
ruch Spinoza, Ana Frank, Shimon Peres, Fri-
da Kahlo, Woody Allen, Harrison Ford, Calvin 
Klein, Ralph Lauren, Steven Spielberg, Bob Dy-
lan, entre centenas de outros, incluindo Silvio 
Santos, cujo nome verdadeiro é Senor Abrava-
nel, são alguns dos nomes de personagens his-
tóricos que são judeus”, destaca Dr. Fabiano.

Israel vs Palestina: de quem é a terra?
Fabiano de Abreu Agrela Rodrigues é PostDoc em Neurociências; Doutor e Mestre em Ciências da Saúde nas áreas de Psicologia e Neurociências; Mestre em Psicologia; Mestre em Psicanálise 

com formações em neuropsicologia, licenciatura em biologia e em história, tecnólogo em antropologia e pós graduado em Programação Neurolinguística
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Tarcísio propõe 
fundo para 
reduzir tarifa com 
privatizaçãoCIDADESQUINTA-FEIRA
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Parceria entre ACIAS e Acordo Certo 
vai proporcionar aos devedores 
acordo com mais de 30 empresas; 
negociações podem ser feitas de 
30 de outubro a 1º de novembro

A ACIAS (Associação Co-
mercial, Industrial e Agro-
pecuária de Sumaré), em 
parceria com a empresa 
Acordo Certo, realiza de 30 
de outubro e 1º de novem-
bro, a operação Acertando 
Suas Contas. Nos três dias 
de operação, os consumi-
dores poderão renegociar 
suas dívidas com mais de 
30 empresas, varejistas, se-
curitizadoras, bancos, além 
das dívidas relacionadas ao 
programa Desenrola Brasil 
dentro da Faixa 2. Em Su-
maré, segundo a empresa 
Acordo Certo, a estimativa 
é que existam cerca de 130 
mil inadimplentes. Os dé-
bitos passam de R$ 500 mi-
lhões, conforme o Serasa.

Segundo a ACIAS, os 
consumidores poderão 
fazer as negociações dire-
to na sede da associação. 
Basta ir à associação com 
um documento de identi-
ficação com foto e CPF. O 
consumidor poderá con-
sultar possíveis débitos 
disponíveis para negocia-
ção, obter descontos que 
podem chegar até 95% e 
escolher entre diversas op-
ções de parcelamento.

O presidente da ACIAS, 
Felipe Alberto Verza Fer-
reira, reforça a importân-
cia da iniciativa. “A opera-
ção Acertando Suas Contas 
é importante para as pes-
soas que estão inadimplen-
tes e também para o comér-
cio já que, ao regularizar as 
dívidas, o consumidor po-
de voltar a consumir nos 

estabelecimentos da cida-
de”, comenta. 

De acordo com Fernan-
do Iodice, diretor presi-
dente da Acordo Certo, 
as datas foram escolhi-
das pensando em facili-
tar esse acerto para o con-

sumidor, já que nesta épo-
ca do ano os trabalhado-
res têm a oportunidade de 
usar uma parte do seu 13º 
salário para regularizar 
as contas e assim iniciar o 
próximo ano com as eco-
nomias organizadas. 

Dados do Serasa divulga-
dos em julho pelo Tribuna 
Liberal mostram que Su-
maré é o município da mi-
crorregião que conta com o 
maior número de devedores 
e valor final de inadimplên-
cia. Na época, eram 106.031 

ACIAS faz intermediação de acordos para consumidores, 
que podem ter descontos de até 95% nos débitos

Campanha de renegociação de dívidas 
deve beneficiar 130 mil consumidores 
de Sumaré que estão inadimplentes

Operação Acertando 
Suas Contas

Quando: 30, 31 de outubro 
e 1º de novembro 
Horário: 08h às 17h30
Local: ACIAS, Rua Antônio 
Jorge Chebab, 1212, Centro.

SERVIÇO

Os projetos de reaprovei-
tamento de resíduos e fo-
mento à economia circu-
lar do Consimares (Con-
sórcio Intermunicipal de 
Manejo de Resíduos Sóli-
dos da Região Metropoli-
tana de Campinas) foram 
apresentados nesta quarta-
-feira (18) ao grupo de ges-
tores públicos do Paraná 
que participam do 1º Inter-
câmbio de Conhecimento 
e Boas Práticas - Resíduos 
Sólidos e Economia Circu-
lar na região. 

A atividade, que con-
tinua nesta quinta-feira 
(19), é realizada pelo gru-
po Ambipar Environment, 
empresa líder em soluções 
ambientais, localizada em 
Nova Odessa, com apoio da 
Klabin, maior produtora e 
exportadora de papéis pa-
ra embalagens do Brasil, e 
do Consimares. 

O grupo de visitantes é 
formado por gestores pú-
blicos dos municípios pa-
ranaenses que integram o 
Consórcio Intermunicipal 
Caminhos do Tibagi (for-
mado por sete cidades: Telê-
maco Borba, Imbaú, Reser-
va, Ortigueira, Tibagi, Sapo-
pema e Rio Branco do Avaí).

A apresentação do Pro-
grama Recicla Junto Con-
simares, realizada no au-
ditório da Prefeitura de No-
va Odessa, fechou a progra-
mação do primeiro dia de 
trabalho da comitiva na re-
gião. Durante a explana-
ção, os gestores puderam 
conhecer as quatro prin-
cipais ações do programa: 
a criação de uma rede de 
cooperativas de recicla-
gem, o projeto de compos-
tagem de resíduos orgâni-
cos, a implantação da usina 
móvel para descarte cor-
reto e reutilização de RCC 
(Resíduos da Construção 
Civil), além da Central de 

Grupo conhece programa de reaproveitamento de resíduos

Comitiva do Paraná participa de atividades formativas sobre economia 
circular e logística reversa na sede do Grupo Ambipar, em Nova Odessa

DIVULGAÇÃO

CONSIMARES

A Câmara Municipal de 
Sumaré aprovou a criação 
de um projeto de arreca-
dação de tampas plásticas 
e lacres de latinhas de alu-
mínio. O Programa Reci-
clagem Tampinha Amiga, 
de autoria do vereador Val-
dir de Oliveira (Republica-
nos), foi aprovado na sessão 
ordinária desta terça-feira 
(17). A proposta, que consta 

no Projeto de Lei 220/2023, 
será encaminhada ao pre-
feito Luiz Dalben (Cidada-
nia), que poderá sancionar 
ou vetar o texto.

Caso a medida seja san-
cionada, os órgãos da Ad-
ministração Pública Mu-
nicipal serão considerados 
pontos de coleta dos mate-
riais, mediante entrega vo-
luntária por pessoa física 
ou jurídica. Para isso, de-
verão disponibilizar reci-
pientes, colocados em lo-

cais visíveis e de fácil aces-
so, contendo referência cla-
ra ao Programa Reciclagem 
Tampinha Amiga.

As tampas e os lacres ar-
recadados serão destina-
dos às ONGs (Organizações 
Não Governamentais), as-
sociações e entidades as-
sistenciais regularmen-
te constituídas e que este-
jam instaladas ou realizem 
suas atividades no muni-
cípio de Sumaré. “A cam-
panha de arrecadação de 

tampinhas de plástico tem 
como finalidade auxiliar no 
desenvolvimento da edu-
cação ambiental dos nos-
sos munícipes, além de di-
recionar esse tipo de resí-
duo sólido como contribui-
ção financeira a entidades 
ligadas à assistência social 
e associações ligadas à cau-
sa animal”, diz a justificati-
va do projeto.

Ainda conforme o proje-
to de lei, as empresas do se-
tor privado que comercia-

lizam bebidas para consu-
mo no interior dos estabe-
lecimentos disponibiliza-
rão espaço, em local visível 
e de fácil acesso, para ins-
talação de recipientes para 
coletas das tampinhas e la-
cres. Os recipientes deverão 
ser fornecidos pelas insti-
tuições arrecadatórias de 
tampinhas e serão entre-
gues aos comerciantes lo-
cais sem custos.

“A grande quantidade de 
lixo gerada todos os dias no 

mundo faz com que a reci-
clagem se torne uma atitu-
de de sustentabilidade in-
dispensável para a manu-
tenção da saúde das pes-
soas e do planeta. Pensan-
do em contribuir com a 
preservação do meio am-
biente e colaborar com a 
causa animal, proponho 
o presente projeto de lei, 
acreditando ser pertinen-
te e de interesse de nossa 
sociedade”, conclui Valdir 
de Oliveira.

Sumaré pode ter projeto de arrecadação de tampas e lacres
EDUCAÇÃO AMBIENTAL

Da Redação  l  SUMARÉ
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Da Redação  l  HORTOLÂNDIA
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Paulo Medina  l  SUMARÉ
paulo.medina@tribunaliberal.com.br

Tratamento e Resíduos com 
tecnologia para transfor-
mar rejeitos (resíduos sem 
potencial de reciclagem) 
em energia elétrica.

“O grupo se interessou 
em conhecer o trabalho de 

governança que o Consi-
mares realiza para desen-
volver os projetos de ges-
tão integrada dos resíduos, 
em especial a coleta seleti-
va. Nas visitas técnicas, va-
mos mostrar in loco mode-

los de ecopontos utilizados 
na região”, comentou o su-
perintendente do Consima-
res, Mimo Ravagnani.

As atividades do inter-
câmbio começaram logo 
cedo com a recepção dos 

visitantes pelo Grupo Am-
bipar, na sede da empre-
sa em Nova Odessa, onde 
foi apresentado o Progra-
ma de Resíduos da Klabin, 
que reaproveita 98,5% dos 
seus resíduos industriais, 
conteúdos formativos so-
bre economia circular e lo-
gística reversa, além de vi-
sita guiada às instalações 
da Ambipar. 

Depois, o grupo fez a pri-
meira visita técnica do in-
tercâmbio à cooperativa de 
reciclagem Juntos Somos 
Fortes, em Santa Bárbara 
d´Oeste, franquia social do 
projeto Ambipar Viraser. O 
sistema de gestão da coo-
perativa servirá de mode-
lo para outras cidades do 
território Consimares, por 
meio do acordo de coope-
ração técnica firmado entre 
o Consórcio e projeto Am-
bipar Viraser de fomento à 
economia circular. As vi-
sitas técnicas continuam 
nesta quinta-feira. 

DIVULGAÇÃO devedores e uma dívida su-
perior a R$ 562,2 milhões.

Na mesma época, o Mi-
nistério da Fazenda autori-
zou que as instituições fi-
nanceiras credenciadas pe-
lo Banco Central para ope-
rações de crédito inicias-
sem a renegociação de dívi-
das da Faixa 2, pelo Progra-
ma Emergencial de Rene-
gociação de Dívidas de Pes-
soas Físicas Inadimplentes, 
por meio do programa De-
senrola Brasil. 

A Faixa 2 do programa 
atende à população com 
renda mensal de dois sa-
lários mínimos (R$2.640) 
a R$ 20 mil. 
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Os ambulantes de No-
va Odessa interessados em 
atuar nas imediações do 
Cemitério Municipal, nas 
ruas Anchieta, Riachuelo 
e 1º de Janeiro, no Feriado 
de Finados, já podem pro-
curar a direção do espa-
ço para fazer sua pré-ins-
crição. Neste ano, o Dia de 
Finados (02 de novembro) 
cai numa quinta-feira. Ano 
passado, cerca de 30 am-
bulantes do município fo-
ram autorizados a atuar no 
lado externo do Cemitério, 
com opções de flores, arte-

sanato, vasos, velas, pas-
téis e refrigerantes.

Além disso, os prestado-
res de serviços que atuam 
no interior do Cemitério 
(como as marmorarias) só 
poderão trabalhar até as 
17h do dia 31 de outubro. 
Igrejas e comunidades re-
ligiosas que queiram uti-
lizar o Centro Ecumênico 
ao longo do Dia de Finados 
também podem procurar a 
direção do local para fazer 
seu agendamento.

O Feriado de Finados 
é uma das duas datas de 
maior número de visitas 
ao local, ao lado do Dia das 
Mães. Como o Finados de 

2023 provoca um feriado 
prolongado, com ponto fa-
cultativo municipal na sex-
ta-feira (03), a expectativa 
da direção do Cemitério 
Municipal é receber um pú-
blico de até 12 mil pessoas 
ao longo dos quatro dias.

O Cemitério abre dia-
riamente das 7h às 17h, in-
clusive no Dia de Finados. 
Mais informações podem 
ser obtidas pelo telefone 
(19) 3476-6483. No total, o 
histórico espaço conta com 
cerca de 7 mil sepulturas.

O local passará por ma-
nutenção com uma força-
-tarefa de preparação do 
espaço para as visitas.

Nova Odessa abre pré-inscrições 
para ambulantes no Finados

CEMITÉRIO MUNICIPAL

Da Redação  l  NOVA ODESSA
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

C Â M A R A  M U N I C I PA L  D E  S U M A R É

20/10/2023
sexta-feira 18h Plenário da Câmara

Travessa 1º Centenário, 32

A Câmara Municipal de Sumaré 
convida para a audiência pública da 
Lei Orçamentária Anual (LOA) 2024

AUDIÊNCIA
PÚBLICA
LOA 2024 Acompanhe também pelo youtube.com/@camarasumare

Escola Arquimedes
Desde 1974 formando

profissionais!

DIA DO MÉDICO

Durante evento realizado na Câmara 
Municipal, prefeito disse que ‘tem 
procurado dar ferramentas para salvar 
vidas’ e enfatizou que profissionais 
podem contar com a Prefeitura

O prefeito Cláudio José 
Schooder, o Leitinho (PSD), 
participou na noite desta 
terça-feira (17), na Câma-
ra de Vereadores de Nova 
Odessa, da 7ª Sessão Sole-
ne Diploma de Mérito Mé-
dico “Dr José Lourenço Jor-
ge Alvarenga” em homena-
gem ao Dia do Médico, ce-
lebrado nesta quarta-feira 
(18). Leitinho destacou as 
reformas das unidades de 
saúde e a construção da UTI 
(Unidade de Terapia Inten-
siva) como forma de possi-
bilitar melhor estrutura de 
trabalho aos médicos da re-
de municipal.

“Diante de tanta dedica-
ção, nossa gestão tem pro-
curado dar as ferramen-
tas para que nossos médi-
cos, enfermeiros e auxilia-
res possam trabalhar e te-
nham as condições neces-
sárias para salvar vidas. Es-
tamos reformando o Hos-
pital e Maternidade Muni-

cipal, reformamos diver-
sas UBSs e o Pronto Aten-
dimento Municipal do Jar-
dim Alvorada, e estamos 
construindo a UTI. Por tu-
do isso, posso garantir aos 
nossos profissionais da Me-
dicina: podem contar com a 
Prefeitura de Nova Odessa! 
E obrigado por continuarem 
salvando vidas”, discursou.

O evento de reconheci-
mento dos Poderes Execu-
tivo e Legislativo pela pres-
tação de serviços essenciais 
à população homenageou 
os médicos da rede Eduar-
do de Oliveira Borges, Gi-
zele Warner Sgrott, Nival-
do Luis Rodrigues, Herman 
Gustavo Benavides Del Rio, 
José Antônio Ferreira e Lu-
cas Bento da Silva Isepon 
(diretor do Hospital e Ma-
ternidade Municipal Dr. 
Acílio Carreon Garcia).

O chefe do Executivo dis-
se que celebrar o Dia do 
Médico é “um ato de justi-
ça, uma forma de reconhe-
cer o trabalho destes profis-
sionais abnegados, que de-

dicam suas vidas ao bem-
-estar e a minimizar os so-
frimentos dos munícipes”. 

“Fiquei feliz em receber o 
convite da homenagem aos 
nossos guerreiros, nossos 
médicos que têm o papel 
de salvar vidas. É gratifi-
cante participar desta justa 
homenagem aos médicos, 
que fazem a diferença no 
dia a dia na vida da nossa 
população. Estes profissio-
nais são responsáveis pela 
promoção da saúde, pre-
venção, diagnóstico e trata-
mento de doenças dos mo-
radores. Por seu trabalho e 
estudo dedicados ao com-
promisso com a vida, nada 

mais justo que dedicarmos 
pelo menos um dia em sua 
homenagem. Parabéns aos 
homenageados, que mere-
cem e fazem toda a diferen-
ça em nosso município, e 
eu enquanto prefeito tenho 
muito orgulho de tê-los na 
nossa rede”, disse Leitinho.

O prefeito, que compôs a 
mesa de honra com o pre-
sidente da Câmara, verea-
dor Wagner Morais, e o ve-
reador Tiãozinho do Kla-
vin, além de Lourenço, que 
deu nome à honraria, des-
tacou o compromisso da 
atual gestão municipal com 
a saúde pública, lembrando 
que “não tem medido esfor-

ços para oferecer ferramen-
tas de trabalho a esta cate-
goria profissional”.

Para o médico José Lou-
renço, “foi uma justa home-
nagem aos médicos que têm 
prestado excelentes serviços 
ao município”. “Vocês mere-
cem isso e muito mais. Agra-
deço a presença do prefeito 
Leitinho, que tem nos ajuda-
do muito no Hospital e não 
tem deixado faltar nada pa-
ra que possamos trabalhar. 
Agradeço a nossa secretária 
Jaqueline que tem trabalha-
do com afinco, e a todos os 
presentes. Quero agradecer 
à Câmara que me concedeu 
esta honraria”, disse.

Também esteve presen-
te a secretária municipal 
de Saúde, Jaqueline Ser-
rano. “Fico extremamen-
te feliz de receber este di-
ploma, ainda mais com o 
nome do Dr. Lourenço, re-
ferência para nós; um mé-
dico que me acolheu des-
de que cheguei aqui, e me 
espelho nele, pois ele é um 
dos médicos que transmi-
tem humanização. O Dr. 
Lourenço é como se fos-
se um pai da medicina pa-
ra mim”, agradeceu o mé-
dico Lucas Bento, um dos 
homenageados e diretor do 
Hospital Municipal de No-
va Odessa.

Prefeito Leitinho, vereadores e médicos homenageados na Câmara de Nova Odessa

Leitinho participa de homenagem a 
médicos e destaca construção de UTI 
e reformas em unidades de saúde 

DIVULGAÇÃO

Da Redação  l  NOVA ODESSA
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br
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Fiscais de rendas 
terão reajuste e 
salário de R$ 8,6 
mil em Monte MorCIDADES

No final de setembro, o 
CDPED (Conselho Diretor 
do Programa de Desestati-
zação) autorizou a Sabesp 
a dar início ao processo 
de contratação de insti-
tuições financeiras pa-
ra a coordenação de uma 
possível oferta pública das 
ações da companhia. 

“O CDPED também tra-
tou da continuidade do 
projeto de desestatização 

da Companhia de Sanea-
mento Básico do Estado 
de São Paulo. Na reunião, 
o colegiado autorizou a 
Sabesp a iniciar o proces-
so de contratação de ins-
tituições financeiras para 
a coordenação de possível 
oferta pública das ações 
da companhia”, informou 
o governo paulista.

O governo Tarcísio de 
Freitas lançou também 

um guia informativo so-
bre a desestatização da 
Sabesp. Na cartilha, o go-
verno afirma que os con-
tratos atuais de concessão 
firmados pela companhia 
poderão ser prorrogados 
até 2060. 

Além disso, destaca que 
haverá redução de tarifa 
sem comprometer o cai-
xa da empresa. 

| Paulo Medina

Conselho autorizou contratação 
de banco para oferta pública

Para a secretária de Meio 
Ambiente, Infraestrutura e 
Logística, Natália Resende, 
o Novo Marco do Sanea-
mento traz a necessidade de 
universalização dos servi-
ços considerando áreas não 
contempladas nos contratos 
atuais, como regiões rurais 
ou bairros e comunidades 
urbanas consolidadas.

“Para alcançar essas 
metas, a Sabesp teria que 
aumentar o volume de in-
vestimentos no sistema e 
isso poderia ser custea-
do de duas maneiras: ou a 
empresa permaneceria co-
mo está, com 50,3% de par-
ticipação do Estado, mas 
as tarifas dos cidadãos ne-

cessariamente iriam au-
mentar, ou o Estado opta-
va por reduzir sua partici-
pação na empresa, desti-
nando recursos da opera-
ção e dividendos próprios 
para reduzir as tarifas. Fi-
zemos a última opção por 
meio do Fundo de Apoio 
à Universalização do Sa-
neamento no Estado de 
São Paulo”, explica.

CAPITAL PRIVADO
O Governo de São Pau-

lo decidiu pela desestati-
zação da Sabesp com o ob-
jetivo de atrair capital pri-
vado para o saneamento e 
antecipar as metas de uni-
versalização de 2033 pa-

ra 2029 - quatro anos an-
tes do prazo estipulado pe-
lo Novo Marco do Sanea-
mento -, além de reduzir a 
tarifa, com foco na popu-
lação vulnerável.

Segundo o Novo Marco 
do Saneamento, univer-
salização significa 99% da 
população abastecida com 
água tratada e 90% com co-
leta e tratamento de esgoto.

Após os estudos iniciais, 
realizados pela IFC (Inter-
national Finance Corpora-
tion), instituição do Gru-
po Banco Mundial, o Es-
tado decidiu propor a ofer-
ta pública de ações da Sa-
besp na B3, a bolsa de va-
lores brasileira. A estrutu-

ração da oferta pública es-
tá em andamento.

RAIO-X
Segundo dados da Sa-

besp, do total dos domicí-
lios atendidos pela empresa, 
98% possuem água tratada. 
Além disso, 83% dos domi-
cílios atendidos pela empre-
sa possuem coleta e trata-
mento de esgoto. Os núme-
ros ainda não consideram 
as áreas rurais e os núcleos 
urbanos informais consoli-
dados, como, por exemplo, 
favelas e comunidades de 
maior vulnerabilidade so-
cial já estabelecidas, que se-
rão contemplados com a de-
sestatização.       | Paulo Medina

Para alcançar metas, Sabesp tem de aumentar investimentos

Secretária de Meio Ambiente, 
Infraestrutura e Logística, Natália Resende
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Proposta defende acelerar a 
universalização dos serviços para 
2029 e descarta demissões na 
companhia que atua na região

O governador Tarcísio 
de Freitas (Republicanos) 
apresentou projeto de lei 
que autoriza a desestati-
zação da Sabesp (Compa-
nhia de Saneamento Bási-
co do Estado de São Paulo), 
responsável pela gestão da 
água e esgoto em Hortolân-
dia, Monte Mor e Paulínia 
na região. O texto assina-
do pelo governador foi pro-
tocolado na Alesp (Assem-
bleia Legislativa do Esta-
do) com a promessa de “le-
var saneamento para todos 
mais rápido, com melhor 
serviço e tarifa reduzida”. O 
Estado descarta demissões 
na companhia e diz ser in-
viável acelerar a universa-
lização dos serviços sem a 
privatização.

“Os investimentos priva-
dos trazidos pela operação 
aumentam a capacidade da 
rede de saneamento básico 
de São Paulo. Sem a deses-
tatização, a única manei-
ra de garantir a universa-
lização seria por meio do 
aumento da tarifa do cida-
dão”, diz o governo.

A redução tarifária, se-
gundo o Estado, será viabi-
lizada pela criação do Fun-

do de Apoio à Universali-
zação do Saneamento no 
Estado de São Paulo, com 
pelo menos 30% dos recur-
sos obtidos com a venda de 
ações da Sabesp e parte do 
lucro com dividendos da 
empresa destinada ao Te-
souro Estadual. O possí-
vel barateamento da tarifa 
atingiria diretamente 411 
mil pessoas na região.

“Entendo que, de todos 
os projetos de desestati-
zação que eu já participei, 
e foram muitos, o da Sa-
besp é, sem dúvida, aque-
le que a gente está tendo o 
maior cuidado, conversan-
do mais, ouvindo e conver-
sando muito com os pre-
feitos, superintendentes e 
parlamentares. E vamos 
continuar conversando na 
estruturação deste modelo 
e desta operação”, declarou 
o governador.

“Formamos a convic-
ção que será uma opera-
ção transformadora para 
São Paulo, na medida em 
que ela vai garantir a uni-
versalização nos municí-
pios atendidos pela Sabesp 
e o Estado se manterá em 
uma posição relevante, co-
mo um dos principais acio-
nistas da empresa”, expli-
cou Tarcísio.

Entre as diretrizes do Es-
tado para a desestatização, 
estão universalizar o sa-
neamento básico nos mu-
nicípios atendidos pela Sa-
besp, incluindo as áreas ru-
rais e os núcleos urbanos 
informais consolidados, 
como favelas e comunida-
des sem regularização; an-
tecipar o cumprimento das 
metas do Novo Marco Le-
gal do Saneamento de 2033 
para 2029; e reduzir tari-
fas, com foco na população 
mais vulnerável.

Conforme anunciado em 
julho, o Governo de São 
Paulo pretende vender par-
te de suas ações na Sabesp 
pelo modelo de oferta pú-

blica (follow on) e perma-
necer com uma participa-
ção acionária menor, mas 
ainda relevante.

VETOS
Pela proposta enviada à 

Alesp, o Estado poderá ve-
tar decisões sobre mudan-
ça de nome da Sabesp, da 
sede, da atividade econô-
mica ou o limite máximo de 
votos que um acionista po-
de ter na Companhia. Caso 
o texto seja aprovado, o per-
centual de participação que 
dará direito a estes votos se-
rá estabelecido pelo Conse-
lho Diretor do Programa de 
Desestatização ainda antes 
da oferta pública das ações.

A Sabesp já havia previsto 
investimentos de R$ 56 bi-
lhões para universalizar o 
saneamento nos 375 muni-
cípios atendidos pela Com-
panhia até 2033, incluindo 
as cidades da região.

Para as áreas rurais e as 
de maior vulnerabilidade 
social, além de investimen-
tos com foco em resiliência 
hídrica, a estimativa é que 
o valor suba para R$ 66 bi-
lhões, antecipando a uni-
versalização para 2029. As-
sim, a desestatização vai ga-
rantir R$ 10 bilhões a mais 
para ampliação dos servi-
ços e destina recursos para 
redução tarifária de forma 
perene, segundo o Estado.

Governador Tarcísio propõe 
novo fundo para reduzir tarifa 
com privatização da Sabesp

DIVULGAÇÃO | GOVERNO DO ESTADO DE SP

Paulo Medina  l  REGIÃO
paulo.medina@tribunaliberal.com.br

 
 
 
 
 

 
EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE ASSEMBLEIA GERAL ORDINÁRIA E EXTRAORDINÁRIA DA 
SOCIEDADE DE PROPRIETÁRIOS DAS CHACARAS GROTA AZUL 
 
Pelo presente edital de convocação, ficam os Senhores associados da Sociedade de Proprietários das Chácaras 
Grota Azul, inscrita no CNPJ 67.154.997/0001-05, localizada na Rodovia SP 101, km 13,5, sem número, 
localização GPS 22º54’29.7”S - 47º14’07.7”W, quites com as suas contribuições e em pleno gozo de seus 
direitos estatuários, convocados para se reunirem em Assembleia Geral Ordinária e Extraordinária, a ser 
realizada no período entre 30 de outubro de 2023 as 19:00hs em primeira chamada e às 19:30hs em segundo e 
ultima chamada que nesta com qualquer número de presentes para deliberar sobre a seguinte ordem do dia: 
(1) Eleição dos Membros da Diretoria Executiva e Conselho fiscal; (2) Deliberação e colheita de assinaturas 
dos associados favoráis a instalação de energia fotovoltáica  ; (3) Deliberação sobre restrições e penalidades 
de fluxo de caminhões e animais em geral no interior do residencial; 
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Segundo o gover-
no estadual, a Sabesp 
continuará em São 
Paulo e não mudará de 
nome caso seja priva-
tizada. O projeto de lei 
enviado ao Poder Le-
gislativo dá poder de 
veto ao governo para 
que nenhuma dessas 
situações aconteça.

Conforme o Estado, 
não haverá demissões 
na companhia. “A de-
sestatização fará com 
que a Sabesp cresça e 
tenha potencial para 
se tornar uma multi-
nacional do setor de 
saneamento. Isso vai 
gerar novas oportuni-
dades para os profis-
sionais que atuam na 
empresa, reconheci-
dos por sua capacida-
de técnica. Com a de-
sestatização, a com-
panhia se torna mais 
competitiva, poden-
do disputar novas 
concessões, inclusive 
em outros estados ou 
mesmo fora do Brasil”, 
afirma.            | Paulo Medina

Sabesp não 
vai mudar de 
nome, afirma 
governo

“O que estamos crian-
do é inovador no mercado 
de saneamento: um fundo 
com recursos do próprio 
Estado, seja por meio da 
venda de parte das ações 
do Governo de São Paulo 
na Sabesp ou pela parti-
cipação nos lucros da em-
presa para reduzir tarifa à 
população. Queremos le-
var saneamento de quali-
dade para todos, mais rá-
pido, melhor e mais bara-
to”, destacou o governador.

Governador 
de São Paulo 
defende Fundo 
de Apoio à 
Universalização 
do Saneamento 
no Estado 
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Festival contará com shows de variados ritmos e estilos, praça de alimentação, área kids e produtos da 
economia solidária, no Parque Socioambiental Chico Mendes; a entrada é gratuita e aberta ao público

Música, animação e di-
versão. Essa é a propos-
ta da 3ª edição do “Hor-
toFest”, festival promovi-
do pela Prefeitura de Hor-
tolândia nesta sexta, sába-
do e domingo. O festival se-
rá realizado no Parque So-
cioambiental Chico Men-
des, localizado no cruza-
mento entre a rua Caetano 
Basso e a avenida São Fran-
cisco, na região central da 
cidade. A programação co-
meçará às 18h, nesta sexta 
(20), e às 13h no sábado (21) 
e domingo (22). A entrada é 
gratuita e aberta ao público.

O “HortoFest” preten-
de entreter o público com 
uma programação musi-
cal diversificada, além das 
atrações recreativas pa-
ra as crianças, com o es-
paço kids. No Parque Chi-
co Mendes, serão instala-
das barracas de food truck, 
além de tendas para comer-
cialização dos produtos ar-
tesanais do programa Eco-
Sol (Economia Solidária), 
de iniciativa da Secretaria 
de Inclusão e Desenvolvi-
mento Social.

O secretário de Cultu-
ra de Hortolândia, Régis 
Athanázio Bueno, destaca 

o caráter eclético do festi-
val. “O evento está em sua 
3ª edição e estamos com 
uma expectativa muito 
boa sobre o Hortofest 2023. 
Além de ser um evento que 
promove a diversidade cul-
tural é um ótimo momento 
para o lazer entre as famí-
lias e amigos. É uma opor-
tunidade de mostrar o tra-
balho dos artistas que fa-
zem parte do nosso cená-
rio musical, que é muito ri-
co e diverso. Desde o gospel 
até o rock, passando pelo 
sertanejo, axé, forró e pop. 
Sem dúvidas, é um evento 
que valoriza nossa cultura, 
nossa gastronomia e nossa 
música”, avalia Régis.

Na sexta-feira, o “Hor-
toFest 2023” inicia a pro-
gramação com a apresen-
tação de bandas do estilo 
de música gospel. Já no sá-
bado, os amantes do bom 
e velho rock n’ roll pode-
rão curtir o groove da ban-
da hortolandense “No Bass 
No Love” e prestigiar o tri-
buto do “M05 Mamonas 
Cover”. A programação no 
sábado também inclui as 
apresentações das bandas 
“The Noite”, “Banda Soro 
na Veia” e “Dhrama”, entre 
outras. O domingo, último 
dia do evento, será reserva-
do à melodia do pagode, ao 

ritmo envolvente do serta-
nejo, além das apresenta-
ções nos estilos pop e forró. 

Os presentes poderão ad-
quirir os diversos produ-
tos comercializados pe-
los empreendedores liga-
dos ao programa EcoSol. 
Os artesãos irão comercia-
lizar produtos confeccio-
nados com porcelana, fel-
tro, madeira e patchwork. O 
público terá acesso a uma 
gama de artigos comercia-
lizados pelos empreende-
dores locais.

Além de promover a diversidade cultural, evento proporciona lazer entre famílias e amigos

‘HortoFest’ 2023 agita população de 
Hortolândia neste fim de semana 

DIVULGAÇÃO

A deputada estadual Ana 
Perugini (PT) votou contra 
o projeto de lei 1.245/2023, 
que prevê o cancelamen-
to de multas aplicadas por 
agentes públicos pelo des-
cumprimento do uso obri-
gatório de máscara no Es-
tado de São Paulo, durante 
a pandemia de Covid-19. O 
texto apresentado pelo go-
vernador Tarcísio de Freitas 
(Republicanos) acabou sen-
do aprovado por 52 votos a 
26 em sessão realizada nes-
ta terça-feira (17), na Alesp 
(Assembleia Legislativa do 
Estado de São Paulo).

Em pronunciamento 
na tribuna do parlamen-
to paulista, a parlamentar 
lembrou dos flagrantes de 
pessoas sem máscara em 
caminhadas e motociatas 
nas ruas do país, inclusive 
lideranças políticas, desta-
cou o papel pedagógico das 
multas e fez um alerta pa-
ra as consequências de um 
eventual perdão.

“Não há porque anistiar, 
quando a multa é uma for-
ma de colocar a pessoa no 
seu devido lugar em rela-
ção à coletividade que cor-

re risco e educá-la para no-
vas epidemias. Com o per-
dão, como ficam os agen-
tes públicos que saíram às 
ruas, quando o lugar mais 
seguro era em casa, e colo-
caram suas vidas em risco 
para conscientizar as pes-
soas? Vão achar que seu 
trabalho foi em vão”, afir-
mou a deputada.

Ana Perugini lembrou de 
Ângelo Perugini, prefeito 
de Hortolândia, que faleceu 
no dia 1º de abril de 2021 
após 59 dias na UTI (Uni-
dade de Terapia Intensiva) 
lutando contra o coronaví-
rus, e pediu reflexão sobre 
a proposta.

“Não podemos, numa 
canetada só, tragar ao es-

quecimento a memória da-
queles que partiram e de-
veriam ter nos ensinado, já 
que o luto permanece entre 
nós”, disse Ana.

Com a sanção do proje-
to pelo governador, 11 mil 
pessoas flagradas em des-
cumprimento das regras 
sanitárias estabelecidas pe-
lo Governo de São Paulo na 
pandemia serão beneficia-
das e aproximadamente R$ 
73 milhões deixarão de en-
trar nos cofres do Estado.

Desde o início da pande-
mia, mais de 705 mil pes-
soas morreram no Brasil 
em decorrência de compli-
cações da Covid. Desse to-
tal, mais de 180 mil (25,5%) 
no Estado de São Paulo.

Ana Perugini vota contra perdão de 
multas a quem não usou máscara 

COVID-19

Parque  
Dorothy 
reabre para 
visitação 

NESTA QUINTA

Após dois dias fecha-
do para manutenção por 
causa das fortes chuvas 
dos últimos dias, o Par-
que Socioambiental Ir-
mã Dorothy Stang, no 
Jardim Nossa Senhora 
de Fátima, reabre para 
visitação, a partir das 7h 
desta quinta-feira (19). 
O espaço foi tempora-
riamente fechado na 
terça (17), em razão de 
o solo estar encharcado 
e da queda de uma ár-
vore no local.

Com o tempo mais 
firme, a Secretaria de 
Meio Ambiente e De-
senvolvimento Susten-
tável reavaliou a situa-
ção e autorizou a rea-
bertura do parque aos 
visitantes. Localizado 
na rua Manoel Antônio 
da Silva, 415, o Parque 
Dorothy é um dos car-
tões postais de Horto-
lândia. O acesso é gra-
tuito, de segunda a do-
mingo, das 7h às 18h.

‘Não há porque 
anistiar’, 
afirmou a 
deputada na 
tribuna da 
Assembleia 
Legislativa

4 Programação (20/10) 
sexta-feira | GOSPEL
18h20 - Mano Lema
19h - Banda Huzai
20h30 - Grupo Prisma 
Brasil

4 Programação (21/10) 
sábado | ROCK
13h - No Bass No Love
14h - The Graus 
15h - Banda Gulvvi
16h - Porta Copos 
17h - M05 Mamonas Cover
18h - Tio Wilson e os 
Intrusos

19h - The Noite
20h - Banda Soro na Véia 
21h - Dhrama

4 Programação (22/10) 
domingo | Pagode/
Sertanejo/Forró/Pop
13h - DJ G.$.T
14h - Grupo Interior 
15h - Júlia de Paula
16h - David Negrão 
17h - Erica Barbosa 
18h - Alessandro Silva 
19h - Dezza
20h - Elaine Mendonça 
21h - Forró Mileva

PROGRAMAÇÃO DO ‘HORTOFEST 2023’

Evento: Hortofest 2023 
Local: Parque Socioambien-
tal Renato Dobelin (rua Caeta-
no Basso | Vila São Francisco)
Data: sexta, sábado e domin-
go - 20, 21 e 22 de outubro
Horário: sex - 18h | sáb 13h 
| dom 13h

SERVIÇO

Da Redação  l  HORTOLÂNDIA
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Da Redação  l  HORTOLÂNDIA
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Da Redação  l  REGIÃO
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Tercios, Mito e História de um dos 
Exércitos mais poderosos da Europa 
Moderna (séc. XVI – XVII) - (8ª parte)

Temas de História

é Bacharel e Licenciado em História na PUC-Campinas, 
Pós Graduando em História Militar

Matheus Boina Coltro

Na época os europeus tinham a menta-
lidade de que a honra era mais importante 
do que a vida, por isso também havia mui-
to duelos de espadas e uma pedra no sa-
pato dos generais. Para evitar que solda-
dos se matassem por honra, os comandan-
tes tinham que resolver esses problemas 
como se fossem juízes, e dar penalidades 
conforme não manchassem as reputações 
dos seus soldados. Mas também manti-
nham companheirismo, camaradagem e 
moral alta. Os Capitães tratavam seus su-
bordinados como filhos e eles os viam co-
mo pais, e entre seus colegas como irmãos.

Outras penalidades de crimes graves 
podiam serem piores, como por exem-
plo ficar condenado a remar nas gale-
ras (navio militar da época), lembrando 
que as condições de vida lá eram atro-
zes e desumano. Outro era a forca, que 
eram reservadas aos líderes dos motins 
(que era iniciada pela falta de pagamen-
tos aos soldados e sempre foi um proble-
ma), e também para os desertores e até 
os que mudavam de lado.

Nos piores lugares que os soldados vi-
viam, eram vigiar fortalezas onde a guer-
ra pouco vinha ou nem sequer passavam 
por lá. Nas fortalezas de Honduras, os sol-
dados morriam nas doenças, nas fortale-
zas do Magrebe (com exceção de fortale-
zas importantes como Orã e Argel) os sol-
dados viviam na agonia do tédio e mor-
tos pelos nativos sorrateiros e belicosos. 
E nas fortalezas de Flandres, o processo 
de cerco era lento, desgastante e viviam 
famintos e sem dinheiros, motivo de os 
motins serem comuns.

Havia o Tercio Viejo (Terço Velho) e o 
Tercio Nuevo (Terço Novo). O primeiro era 

composto por soldados veteranos calejados 
enquanto os outros eram bisonhos (ainda 
não haviam lutado ou por poucas vezes).

O seu processo ou a sua maquinaria 
bélica começava na Itália, eram lá que 
começavam seus primeiros combates 
contra os corsários, turcos e outros. Os 
Tercios ganhavam experiências confor-
me subiam geograficamente até irem nas 
terras alemãs, belgas e holandesas para 
lutarem contra o protestantismo e calvi-
nismo. Tudo isso graças ao Camino Es-
pañol (Caminho Espanhol) que era uma 
grande epopeia militar em levar solda-
dos e suprimentos em lugares distan-
tes, penosos e perigosos por onde pas-
savam. A partir dessa transição do ca-
minho pela Itália para Flandres se tor-
navam Tercios Viejos e experientes para 
lutar nos mares, fortalezas e vastas ter-
ras. E os Tercios sempre recebiam uma 
injeção de sangue novo, bisonhos sem-
pre podiam suprir e substituir as baixas 
muitas vezes, e por isso eles sempre es-
tavam prontos para os combates.1

Caminho Espanhol (ALBI DE LA CUESTA, 2018, Mapas)

1  ALBI DE LA CUESTA, 2018, pp. 14-334, 374; 
CAÑETE, 2014, p. 102, CAÑETE, 2016, p. 96.
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Para manter a conserva-
ção e a limpeza do parque, 
a Prefeitura solicita a co-
laboração do público para 
que recolha e descarte cor-
retamente itens como latas, 
copos e garrafas plásticas 

nas lixeiras ou no LEV (Lo-
cal de Entrega Voluntária 
de Recicláveis), contêiner 
para materiais recicláveis, 
instalado pela Prefeitura no 
parque, próximo à avenida 
Olívio Franceschini.
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A Rodovia Jornalista 
Francisco Aguirre Proença 
(SP-101) conta atualmente 
com dois pontos com inter-
dição da faixa da direita pa-
ra a realização de obras de 
reparo emergencial. A me-
dida acontece no km 6+800 
e no km 3, ambos no senti-
do Campinas.

Nestes dois pontos fo-
ram constatadas avarias 
na pista, causadas pelas 
fortes chuvas que atingi-
ram a região nos últimos 
dias. A interdição foi ado-
tada como uma medida 
preventiva para garantir 
a segurança dos motoris-
tas que passam pelo local. 

A equipe de Engenharia 
da Concessionária Rodo-
vias do Tietê já atua para 
a resolução do problema. 
Neste momento, os traba-
lhos encontram-se em eta-
pas de projeto e contrata-

Rodovia SP-101 tem dois pontos de 
interdição para reparo emergencial

Chuvas provocaram estragos em trechos da Rodovia Jornalista Francisco Aguirre Proença

RODOVIAS DO TIETÊ | DIVULGAÇÃO

REFLEXOS DA CHUVA

A Prefeitura de Monte 
Mor confirmou nesta quar-
ta-feira (18) o adiamento da 
tradicional Festa do Peão 
da cidade, originalmente 
programada para aconte-
cer no fim de outubro. O 
evento, que atrai milhares 
de visitantes todos os anos, 

agora está agendado para 
março de 2024. 

A Festa do Peão de Monte 
Mor é um dos eventos mais 
aguardados, com rodeio e 
shows musicais de renome 
nacional, como Maria Cecí-
lia e Rodolfo. São três dias 
de  festa. Organizado pela 
Prefeitura em parceria com 
a Cia de Rodeios RS Formi-
gão, o evento estava marca-

do para os dias 26, 27 e 28 
de outubro, na avenida Um, 
no bairro Central Parque, 
saída para Sumaré.

Aqueles que já adquiri-
ram ingressos para a edição 
deste ano não precisam se 
preocupar, explicou a Pre-
feitura. Os ingressos já com-
prados com a troca de ali-
mentos continuarão valen-
do para a edição de 2024.

Os detalhes sobre as 
atrações, horários e ativida-
des planejadas para a Festa 
do Peão de Monte Mor 2024 
serão divulgados em breve.

A Festa do Peão também 
tem um caráter solidário. A 
entrada para o evento será 
um quilo de alimento não 
perecível, que será desti-
nado a instituições de ca-
ridade locais.

Festa do Peão de Monte Mor é adiada para 2024
SÓ EM MARÇO

Da Redação  l  NOVA ODESSA
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Paulo Medina  l  MONTE MOR
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

INFORME BRK
Manutenção Programada

A BRK informa que o abastecimento 
de água nos bairros listados abaixo po-
de apresentar oscilações na terça-feira, 
dia 24, por conta de obras de melhoria 
na ETA I, estação de tratamento de água 
na Vila Menuzzo. A previsão é que o abas-
tecimento seja totalmente regularizado 
no final da noite da terça-feira, dia 24. 

Em caso de dúvidas ligue para 0800 
771 0001. A ligação é gratuita e o aten-
dimento funciona 24 horas por dia.

l  Parque Ongaro
l  Parque Versailles
l  Planalto do Sol
l  Jardim Marchissolo
l  Jardim Paulista
l  Jardim Residencial Veccon
l  Jardim São Carlos
l  Jardim São Rocchi
l  Parque Emília
l  Vila Juliana
l  Horto Florestal
l  Jardim Eldorado
l  Centro
l  Parque Franceschini
l  Vila Menuzzo
l  Jardim São José
l  Vila Miranda

BAIRROS AFETADOS

‘CORREÇÃO DE DEFASAGEM’

Vencimentos dos profissionais vão 
dobrar após projeto apresentado 
pelo prefeito Edivaldo Brischi (PSD) 
e aprovado pelo Poder Legislativo, 
reclassificando referência salarial

A Câmara de Monte Mor 
aprovou por unanimida-
de Projeto de Lei Comple-
mentar 3/2023, de autoria 
do prefeito Edivaldo Bris-
chi (PSD), que promove a re-
classificação da referência 
salarial dos fiscais de ren-
das e tributos do município, 
que passarão a ter o salário-
-base de R$ 8.685,89 men-
sais. A votação foi realiza-
da durante a sessão ordiná-
ria desta semana. Os parla-
mentares reforçaram a im-
portância da valorização da 
categoria profissional.

O PLC a ltera a Lei 
Complementar Munici-
pal 12/2008, que trata da 
“Reestruturação do Qua-
dro de Pessoal, Plano de 
Cargos, Salários, Carrei-
ra e Avaliação de Desem-
penho dos Servidores da 
Prefeitura”. O texto, que se-
guiu para sanção do prefei-
to Edivaldo, altera a refe-
rência salarial do cargo pa-
ra o Grau “A”, da Classe 6 do 
Grupo Universitário “C”. Na 
propositura, ainda são ane-

xadas tabelas que compro-
vam a evolução na arreca-
dação de impostos.

“O salário-base do fiscal 
de rendas e tributos do mu-
nicípio, até o ano de 2013, 
era equivalente ao do advo-
gado municipal, contudo, 
atualmente o salário cor-
responde a menos de 40% 
[do valor pago a essa cate-
goria profissional]”, diz o 

prefeito, justificando o rea-
juste. “Portanto há defasa-
gem a ser contemplada aos 
servidores, haja vista a exi-
gência da formação supe-
rior em Direito, nos termos 
do Edital 01/2009, entre ou-
tros motivos”, completa o 
chefe do Poder Executivo.

Na sessão, vereadores co-
mentaram o assunto. Líder 
do governo, Andrea Garcia 
(PTB) parabenizou a cate-
goria e citou a presença de 
dois fiscais de rendas e tri-

butos no Plenário da Câma-
ra. “Faz jus ao projeto de ade-
quação do salário”, disse a 
parlamentar, frisando que os 
mesmos “têm formação su-
perior” e recebem atualmen-
te um salário de cerca de R$ 
4 mil. “Eles ganham muito 
pouco, pela responsabilida-
de [que têm, na arrecadação 
dos tributos]”, afirmou.

Paranhos (MDB) frisou 
que a atividade dos fiscais 
precisa de fato ser “melhor 
remunerada”. Favorável 
ao PLC, ele disse que rece-
beu mensagens enviadas 
por profissionais de outras 
categorias, pedindo a re-
jeição do projeto, “porque 
eles acham que não é justa 
a metodologia utilizada pe-

lo governo para privilegiar 
apenas a categoria”, afir-
mou. Para o vereador, es-
sa votação pode servir “de 
combustível” para que ou-
tras categorias reivindi-
quem adequações salariais. 

Professor Adriel (PT) de-
fendeu a aprovação, para 
“fazer justiça” à categoria, 
que sofreu a defasagem. 

Wal da Farmácia (UNIÃO) 
parabenizou os servidores. 
“Que venha mais [projetos 
de readequação salarial], 
para esta Casa aqui, para 
nós votarmos”, disse. Bruno 
Leite (UNIÃO) citou a im-
portância de se valorizar o 
funcionalismo. E Camilla 
Hellen (Republicanos) pa-
rabenizou o Executivo.

Fiscais da Prefeitura de Monte Mor foram aprovados em concurso público e têm formação em Direito  

Fiscais de rendas terão reajuste e 
salário de R$ 8,6 mil em Monte Mor

DIVULGAÇÃO

Da Redação  l  MONTE MOR
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

ção, e as obras devem co-
meçar efetivamente nos 
próximos dias, segundo a 
concessionária.

A concessionária acon-
selha os motoristas a evi-
tarem o local durante os 
horários de pico, quando 
pode haver a formação de 
lentidão nos dois pontos de 
interdição.

 Em ambos os pontos, a si-
nalização foi reforçada para 
alertar os usuários. Os locais 
contam com monitoramen-
to das equipes de inspeção 
e das câmeras do Centro de 
Controle Operacional. 

“A Rodovias do Tietê pede 
compreensão aos motoris-
tas, já que se tratam de duas 
medidas emergenciais e so-

licita aos condutores que re-
dobrem a atenção e redu-
zam a velocidade ao tran-
sitarem pela região”, disse.

 Os motoristas que tive-
rem dúvidas podem entrar 
em contato com a conces-
sionária por meio do tele-
fone 0800-770-3322. O ser-
viço é gratuito e funciona 
24 horas.

Com formação 
superior, fiscais 

recebem um 
salário de cerca 

de R$ 4 mil



Segundo a polícia, Aristides Moranza Neto, de 39 anos, teria ajudado a esquartejar os corpos das vítimas; acusado 
é primo de César Moranza Júnior, de 53, que foi preso e confessou o assassinato dos moradores de Hortolândia

Policiais civis do 2º DP 
(Distrito Policial) de Hor-
tolândia prenderam nes-
ta terça-feira (17) um ho-
mem suspeito de partici-
par da ocultação dos ca-
dáveres e esquartejamen-
to de Fernanda Ferreira 
Bim, de 44 anos, e de seu 
filho Maurício Silva Fer-
reira, de 24, moradores de 
Hortolândia que tiveram 
os corpos encontrados em 
um canavial em Santa Bár-
bara d’Oeste. O suspeito é 
Aristides Moranza Neto, 
de 39 anos, primo de César 
Moranza Júnior, de 53, que 
confessou o crime, ocorri-
do no início deste mês.

Segundo as investiga-
ções, Aristides teria aju-
dado César a decepar e a 
ocultar os corpos. O inves-
tigado também tem passa-
gem pela polícia por trá-

fico de drogas no Estado 
da Bahia.

A polícia acredita que 
Aristides não tenha par-
ticipado efetivamente dos 
assassinatos, mas sim das 
ações de desova. De acor-
do com a polícia, as inves-
tigações até o momento in-
dicam que o homicídio foi 
cometido somente por Cé-
sar. Aristides, porém, nega 
que tenha cortado os mem-
bros das vítimas.

César, que já tinha con-
fessado o crime, disse aos 
policiais que um homem 
o ajudou a levar os corpos 
para a área rural em Santa 
Bárbara d’Oeste, onde fo-
ram encontrados. César, no 
entanto, não informou aos 
policiais quem o ajudou na 
ocultação dos cadáveres.

A investigação também 
conseguiu avançar em al-
guns detalhes sobre como o 
homicídio teria acontecido. 
Segundo os investigadores, 

o criminoso diz ter assassi-
nado as vítimas com uma 
arma de fogo, mas somente 
nesta semana que a inves-
tigação conseguiu identifi-
car um estojo de bala no lo-
cal do crime.

A polícia conseguiu ima-
gens de câmeras de segu-
rança que mostram outros 
detalhes do crime. César te-
ria levado as vítimas na pró-
pria residência e em segui-
da teria assassinado os dois 
com uma arma de fogo. A 
ação levou cerca de sete mi-
nutos, quando as imagens o 
mostram saindo do condo-
mínio com o carro.

Os policiais não soube-
ram dizer quando os cor-
pos foram retirados da re-
sidência e abandonados 
em Santa Bárbara, mas eles 
acreditam que foi entre a 
tarde do dia do homicídio 
até o dia seguinte.

A polícia tenta esclare-
cer e saber se há relação en-

tre o homicídio e a tentativa 
de assassinato contra Del-
ma Aparecida da Silva Bim, 
de 67 anos, que é mãe e avó 
das vítimas. César nega ter 
envolvimento no caso, mas 
a polícia ainda aguarda o 
depoimento da vítima.

Segundo informações, 
Delma está debilitada e 
ainda a polícia não conse-
guiu ouvi-la. Quando ela 
puder, irá até a delegacia 
prestar esclarecimentos.

Na semana passada, o 
delegado Yan loui Adania 
de Queiroz, revelou que 
há suspeita que a motiva-
ção do crime seria devido 
a uma dívida. O valor que o 
acusado fala seria em torno 
de R$ 17 mil. Mas a polícia 
teve acesso ao valor e que 
passaria dos R$ 100 mil. 

Os suspeitos são netos do 
ex-prefeito de Sumaré, Aris-
tides Moranza, que admi-
nistrou a cidade pelo parti-
do Arena, entre 1970 e 1972.

Aristides Moranza Neto, de 39 anos, teria participado
da ocultação e esquartejamento; ele nega

Polícia Civil prende mais um suspeito 
de participar da morte de mãe e filho

DIVULGAÇÃO

Dois homens foram deti-
dos pela Polícia Militar por 
receptação nesta terça-fei-
ra (17), na rua Idalice Ana 
de Jesus dos Santos, no Re-
canto do Sol, em Hortolân-
dia. Os policiais localiza-
ram mercadorias em posse 
dos homens, que alegaram 
que venderiam os produtos 
abaixo do valor de mercado.

A equipe policial reali-
zava patrulhamento pre-
ventivo pela avenida José 
Augusto Araújo, em Horto-
lândia, quando visualizou 
dois indivíduos em uma 
Mercedes Benz C 180 em 
alta velocidade. O condu-
tor, ao perceber a aproxi-
mação da equipe, aumen-
tou a velocidade, mas logo 
foi abordado.

Em busca no veículo, foi 
localizado uma lavadora 

Wap, um aspirador Wap, 
um relógio e dois pneus no-
vos, embalados e com ade-
sivo do Mercado Livre.

Questionado sobre a ori-
gem do material, o moto-
rista informou ser revende-
dor e que adquiriu os pro-
dutos de uma outra pessoa 
por cerca de 30% do valor 
de mercado e que posterior-
mente iria revender na in-
ternet. Ainda informou des-
conhecer a origem dos pro-

dutos e que informaria o lo-
cal onde realizou a compra.

A equipe se deslocou até 
a rua Idalice Ana de Jesus, 
no Recanto do Sol, onde 
fez contato com o morador 
que confirmou ter realiza-
do a venda pela quantia de 
aproximadamente R$2 mil 
e que teria mais produtos 
na residência.

O morador do imóvel au-
torizou a entrada da equi-
pe para averiguação e fo-

ram localizados dois car-
ros elétricos infantis, R$ 
2.404,05, um celular que-
brado jogado no lixo do ba-
nheiro, quatro celulares jo-
gados em cima do telhado e 
duas munições calibre 380 
em cima do guarda-roupas, 
além de um outro aparelho 
de telefone celular escondi-
do embaixo de uma cama.

Ao serem questionados, 
informaram que os produ-
tos haviam sido adquiridos 

por meio de estelionato me-
diante clonagem de cartão 
de crédito e que após rece-
berem as mercadorias as 
venderiam abaixo do va-
lor de mercado.

Os dois homens foram 
apresentados na Delega-
cia de Polícia de Hortolân-
dia e presos por associação 
criminosa, receptação, por-
te ilegal de munição e es-
telionato. A mercadoria foi 
apreendida.

Dupla é detida por receptação de mercadorias em Hortolândia
EM PATRULHAMENTO

Deic prende quatro por furto de óleo lubrificante 
Policiais do Deic (Departamento Estadual de Investigações Criminais) pren-
deram nesta quarta-feira (18) quatro integrantes de uma associação crimi-
nosa que desviava óleo lubrificante destinado às empresas para um galpão 
industrial em Caçapava, no Vale do Paraíba. No local, foram apreendidos 
seis mil litros do produto. As prisões foram realizadas por policiais da 1ª 
Delegacia de Investigações de Roubo e Furto de Veículos, que identifica-
ram a base do esquema próxima à Rodovia Presidente Dutra. 
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O motorista de aplicativo 
Leonardo de Amorim Bar-
bosa, de 32 anos, foi encon-
trado morto com um tiro na 
cabeça, em Hortolândia. Ele 
era morador de Monte Mor. 
O corpo do trabalhador foi 
localizado na Estrada da 
Servidão Januário Guilher-
me, no último domingo (15), 
e foi identificado nesta ter-
ça-feira (17) pela família.

O carro do motorista 
foi deixado a cerca de no-
ve quilômetros do local do 
crime, na estrada munici-
pal de Monte Mor, próxi-
mo ao Jardim Paulista. O 
último contato dele com a 
família foi no sábado e não 
teria demonstrado estar em 
situação de perigo.

Segundo familiares, ele 
trabalhava há três anos co-
mo motorista de aplicativo 
e não tinha inimizades. A 
carteira, celular e documen-
tos não foram localizados.

A família suspeita que ele 
tenha sido vítima de rou-

Policiais do 10º Baep 
(Batalhão de Ações Espe-
ciais de Polícia) prenderam 
um homem com uma Hi-
lux furtada na tarde desta 
quarta-feira (18), na Rodo-
via Anhanguera, em Suma-
ré. Houve um breve acom-
panhamento pela rodovia 
até os policiais realizarem 
a abordagem.

A equipe policial fa-
zia patrulhamento com 
cães pela cidade de Suma-
ré quando recebeu infor-
mações de que um veícu-
lo produto de furto pela ci-
dade de Limeira transita-
va pela via. O veículo esta-
va sendo rastreado pelo sis-
tema de segurança.

Os policiais militares ini-
ciaram o acompanhamen-
to pela Anhanguera, quan-
do pela pista sul, consegui-
ram abordar o veículo no 
quilômetro 108, sentido in-
terior-capital.

Durante busca pessoal, 
nada de ilícito foi encontra-

bo, que evoluiu para um 
homicídio. Porém, a polí-
cia continua investigando 
o caso e não descarta ne-
nhuma hipótese. Até o mo-
mento não há localização 
de suspeitos do crime.

O velório de Leonardo 
foi realizado na manhã 
desta quarta-feira (18), no 
Jardim Rosolém, em Hor-
tolândia. O enterro aconte-
ceu no Cemitério da Sau-
dade, em Sumaré.

do em poder do suspeito. 
Em pesquisa sobre o veí-
culo, a polícia confirmou 
que havia sido furtado em 
Limeira, por volta das 10h. 
Ao ser questionado a res-
peito do furto, o  suspeito 
alegou que foi contratado 
para levar o veículo para a 

cidade de Campinas e re-
ceberia R$ 1,5 mil.

O indivíduo foi condu-
zido ao 5° DP (Distrito Po-
licial) e o delegado tomou 
ciência dos fatos, deter-
minando a prisão em fla-
grante do homem por fur-
to e receptação.

Motorista de app é morto com 
tiro na cabeça em Hortolândia

Baep prende homem e recupera 
Hilux furtada na Anhanguera 

Leonardo de Amorim Barbosa, de 32 anos, 
foi sepultado nesta quarta, em Sumaré

Policiais militares abordaram Hilux furtada 
após acompanhamento na Rodovia Anhanguera
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OJuvenil do Paulo Ghirardello foi 
o que mais ficou na memória do 
sumareense. O time foi destaque 

não só em Sumaré, mas em toda a região. 
A qualidade do time foi crescendo aos 
poucos e chegou num tempo em que o 
sumareense tinha um domingo rechea-
do de bom futebol: pela manhã o campo 
do Recreativo tinha os jogos do “Juvenil 
do clube”, do Paulo Ghirardello; à tarde 
tinha os amistosos ou jogos de campeo-
nato do time amador, dirigido pelo Antô-
nio do Valle, ou “Tonão do Valle”. 

Paulo foi um nome de destaque na 
vida do Recreativo. Foi jogador de fu-
tebol do Recreativo no início da déca-
da de 1950; foi treinador do Juvenil na 
década de 1960; foi o responsável pela 

arborização do Conjunto Poliesportivo 
da Avenida Rebouças, no famoso Plano 
de Expansão. 

Na foto 1 vemos a seguinte forma-
ção do Juvenil – de pé, da esquerda 
para a direita: João Claudinei Menuz-
zo, Cláudio Carmona, Antônio Ghi-
rardello Filho (Toninho), Roque Cor-
rea, Macir Tomazin (Lilico), Mário 
Noveletto e João Zagui (Joanim); aga-
chados, na mesma ordem: José Mi-
randa Neto (Zéma), José Maria Palio-
to, Eduardo Fortes D´Almeida (Totó), 
Arnaldo Tomazin (Nardo) e Oswaldo 
Araújo (Oswaldinho). 

Na foto 2 vemos, da esquerda para a 
direita: Paulo Ghirardello, Oswaldo Jo-
sé Tonin (Pé de Bode), Roque Correa, 

Juvenil Clube Recreativo Sumaré (Foto 01)

Juvenil Clube Recreativo Sumaré (Foto 02)
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Juvenil do Paulo Ghirardello

Folclore Sumareense

Epitáfio
Jasmide Sidney Cia foi um dos maiores jogado-

res de futebol de salão de Sumaré. E também de 
campo. Apesar da altura, era um jogador rápido 
que marcava muitos gols como atacante. Ele se 
destacou no cenário esportivo local como jogador 
infantil e juvenil do Clube Recreativo Sumaré, nos 
torneios de futebol de salão do Clube União Cul-
tural XVI de Dezembro e finalmente como Dire-
tor de Esportes na Prefeitura Municipal.

Seu apelido era Mide, mas seu nome incomum 
gerava muitas brincadeiras, que ele procurava 
sempre levar na esportiva, principalmente nos 
vestiários dos jogos de futebol.

Ele também tirava sarro dos colegas. Chamava 
muitos deles pelo apelido. O Gilberto Bufarah, o 
“Turco”, tinha um apelido adicional sempre lem-
brado pelo Mide: Pé de Ferro. 

Mas quando chegava sua vez de ser gozado ele 
se fechava em copas e respondia com um sorriso, 
sem reclamar. Sabia, como todo mundo, que quan-
do se reclama de uma brincadeira, a coisa pega. 

Então a gozação que se fazia em cima dele era so-
bre seu epitáfio, depois que morresse. Ficaria assim:

AQUI JAZZ 
MIDE

Alaerte Menuzzo

AUTOR DO TEXTO

Alaerte Menuzzo

Professor de História e 
Diretor da Pró-Memória

Paulo Ghirardello em 1958 (Foto 03)
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Temos um acervo de 
aproximadamente 250.000 e 

documentos e 150.000 fotos. Se 
tiver interesse em preservar as 
fotos de sua família ou publicá-

las, dirija-se ao Centro de Memória. 
Estudantes, professores, 

pesquisadores e população em 
geral são sempre bem-vindos. A 
Associação Pró-Memória é uma 

entidade particular, sem fins 
lucrativos. Se você quiser ajudá-

la a se manter ou ampliar suas 
atividades, torne-se um sócio. Custa 

R$ 30,00 por mês. Por conta disso, 
você recebe todas as publicações 

semanais da Pró-Memória.

Praça da República, nº 102, 
Centro, Sumaré/SP

F: (19) 3803-3016
promemoriasumare@gmail.com

Associação 
Pró-Memória

de Sumaré
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Antônio Ghirardello Filho (Toninho), Mário Novelet-
to, José Ferreira Quental, Macir Tomazin (Lilico), e 
Atílio Mengue (Pombinha); agachados na mesma or-
dem: Florisvaldo, Florismal Gabriel, José Maria Pa-
lioto, José Leme da Silva, Eduardo Fortes D Álmeida 
(Totó) e João Claudinei Menuzzo. 

Na foto 3, Paulo Ghirardello.



FOTOS: PRÓ-MEMÓRIA SUMARÉ
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PALMEIRAS DE SUMARÉ

AMIGOS DE SUMARÉ

FRANCISCO BERTOLIN

VALTER ROBERTO MATTEUZZI

GOVERNO ARISTIDES MORANZA

Time de futebol de Sumaré em foto de 27 de outubro de 1978, tirada no 
antigo campo da Vila Santana, lugar onde hoje é o Fórum de Sumaré. 

Acreditamos que esse time tinha o nome de Palmeiras. Vemos, de pé, da 
esquerda para a direita: Lázaro Argenton, Jaime Biondo, Odair Camargo 

(Odair Bolinha), Muller, Alídio Breda e Valdomiro Modesto (Jacuba); 
agachados, na mesma ordem: Jaime Cia, Luiz Mengue (Luizinho), Laércio 

Deodato (Orelha de Porco), Florismal Gabriel e Vanderlei Basso. 

Três jovens de Sumaré são retratados nesta imagem dos anos 1950. 
Estão na Praça da República, o principal ponto de entretenimento 

da cidade. Álvaro Fernandes Bueno é a pessoa da esquerda; 
no centro está Gilberto Bertolin, e à direita Ricieri Ricatto Filho. 

Ao fundo, a torre da Igreja Matriz de Santana.

Francisco Bertolin, à esquerda, aparece nesta foto dos 
anos 1940, em companhia de familiares no sítio em que morava. 

Era pai de Gilberto Bertolin, gerente do Banco Bradesco. 
Francisco residiu depois na rua Antônio Jorge Chebabi, nas 
proximidades do Clube União Cultural XVI de Dezembro.

Foto de família do empresário Valter Roberto Matteuzzi, falecido no 
dia 12 de fevereiro de 2012. Valter era um dos proprietários da Maelô 

Modas, uma das grandes lojas da Avenida 7 de Setembro. Nesta foto está 
acompanhado dos filhos Valter Roberto Matteuzi Jr. e Renata Matteuzzi.

Solenidade Cívica ocorrida no Governo de Aristides Moranza 
(1970 a 1972), em palanque armado na rua Antônio do Valle Mello. 

Reconhecemos o Coronel Rodolfo Pettená (o segundo da esquerda para 
a direita). Na sequência, vemos: Abílio Minarello, José Carlos Vieira, 

Aristides Moranza, (...), Benedito de Assis Araújo e Jair Malaquias. No 
fundo, com o microfone, Walter Carneiro Fontes. 

EVAIR SQUARIZZI
Evair Squarizzi, 
o “Tite”, sempre 
morou em Nova 

Veneza. Ficou 
conhecido na 

cidade quando 
começou a 

trabalhar como 
cobrador nos 

ônibus que 
faziam a linha 
de passageiros 

entre Sumaré 
e Campinas. 

Em Sumaré o 
ponto de ônibus 
era na Praça da 

República, em 
frente ao Hotel 

Máximo Biondo 
(mais tarde 

Hotel Sumaré). 
Em Campinas, o 

ponto dos ônibus 
de Sumaré era 

no Mercado 
Municipal.
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